

Editoriales de la prensa local

06 de Junio del 2020



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Valores zacatecanos
se suman al 2021

Las trayectorias políticas entre la sociedad o al seno de los gobiernos, son un campo formidable y vasto para observar y evaluar, sobre todo ante un proceso preelectoral que transcurre y el proceso electoral formal que viene a partir del 8 de septiembre. Por eso, éstos momentos son de oportunidad para colocarnos frente a la secuencia de vidas entregadas al servicio público y al ejercicio del poder.

Si no se revolucionan actitudes, si no se producen y reproducen cambios, si no hay reales transformaciones en favor de la gente y del estado, de plano no hay un ejercicio político ni gubernamental responsables. Si la política y los políticos no configuran cambios de trascendencia y alto impacto social, ésta no será perdurable y más pronto de agotará, de manera que resulta urgente y más prioritario establecer alcances, metas y vencer desafíos para así mantener viva una transformación.

Ésta etapa de análisis, seguimiento y ponderación acerca de quién debe gobernar Zacatecas después de ALEJANDRO TELLO, y sobre quiénes han de ser los diputados locales a la Legislatura, que ya se reclaman enteros, preparados y decididos a luchar con firmeza; estos tiempos y espacios de activismo político para detectar quiénes serán los próximos presidentes municipales y miembros de los ayuntamientos, y más todavía, cuáles serán los 4 zacatecanos que accederán a la Cámara de Diputados, para dejar atrás y en el olvido a éstos actuales legisladores que han dejado mucho que desear, han fallado en su respaldo a Zacatecas y han decepcionado como gestores de mayores recursos a la entidad y que más han traicionado las esperanzas de sus representados.

Es oportuno resaltar la deferencia que el miércoles anterior tuvo el Subsecretario de Salud, HUGO LÓPEZ GATELL, al resaltar la calidad científica y como servidora pública de la doctora GEMA MERCADO SÁNCHEZ, a propósito de los estudios matemáticos que se han producido acerca del comportamiento de la pandemia, sus daños y efectos, los que han sido acertados y coincidentes con los datos oficiales a nivel nacional. Un reconocimiento a la comunidad científica de Zacatecas y sobre todo, al equipo gubernamental de ALEJANDRO TELLO, centrado en combatir el coronavirus. Una revaloración desde fuera del ámbito local, una expresión que se interpreta como aval y fuerza política a la destacada universitaria.

Hay que decirlo, en el gabinete y equipo de TELLO y junto a la Secretaría de Educación hay otras destacadas figuras, como JORGE MIRANDA CASTRO, con reconocida calidad en el manejo financiero, capacidad administrativa, sensibilidad política y social, y apasionada lealtad por servir a Zacatecas y el mandatario; CLAUDIA ANAYA, la senadora priista, es otro ejemplar a distinguir en esos cuadros; y las Secretarías de la Función Pública y de Desarrollo Urbano, PAULA REYES ORTÍZ y MARÍA GUADALUPE LÓPEZ MARCHANT. En los casos del Secretario de Finanzas y la Senadora, son excepcionales y merecen ser valorados para la candidatura gubernamental, porque los nombres del equipo en el poder, ya aparecen desgastados y no garantizan refrendar la victoria por el Palacio de Gobierno.

UNA IRRACIONAL MARGINACIÓN

Ocurre en los espacios de poder estatal, porque las aspiraciones a gobernar Zacatecas no pueden ser exclusivas de ADOLFO BONILLA, CARLOS PEÑA o ROBERTO LUÉVANO.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

El turismo en coma inducido

Dentro de las actividades de esta semana tuvimos un excelente webinar con el doctor Francisco Madrid Flores, director del Cicotur (Centro de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac), instrumento académico construido para generar información relevante y oportuna sobre la actividad turística, donde la comunicación de la misma deberá ser atractiva y eficaz para que se conozca rápidamente en el país.

En esta plática con el gremio hotelero se nos informó de la estimación de las afectaciones al turismo mexicano en este año 2020 a consecuencia de la pandemia del Covid-19. Créame que entre más me informo y entero de nuestro porvenir, me doy cuenta de lo delicado del mismo y la poca seriedad otorgada al mismo por nuestro gobierno federal.

Comenzaré con uno de los comentarios que me llamaron la atención de dicha conferencia donde aseguraba el doctor Madrid que uno de los principales problemas del turismo en nuestro país es la poca seriedad que se le da a la industria y tristemente a pesar de la importancia de la misma, no figura en las prioridades nacionales de esta administración, y comentó en referencia a esto, que esa fue la principal decisión para dejar todo en su vida profesional y empezar con el Cicotur, así podría contribuir con datos serios y evitar pretextos por la falta de los mismos.

El segundo comentario que realizó y con el que comenzó su exposición fue referente a la actividad turística actual de nuestro país, donde con las mismas palabras se lo comparto "el turismo en México vive en un coma inducido", dato que definitivamente debe de alertar inmediatamente a nuestras autoridades. Acompañó su diagnóstico con datos duros que comento con ustedes a continuación.

En estimaciones de la Organización Mundial del Turismo (OMT) la contracción del flujo turístico mundial puede llegar hasta un 78% en el año, lo que en palabras claras para todos significa una pérdida de más de mil millones de viajes internacionales y la puesta en riesgo de más de 100 millones de puestos laborales en el mundo.

El Cicotur estima para México que se perderán en consumo turístico solo en este año cerca de 1.6 billones de pesos, lo que derivará una contracción cercana al 49% con relación del 2019. Lógicamente el PIB turístico reducirá su participación en el PIB nacional con casi un 5%, siendo la participación del mismo en 2018 del 8.7%.

Para que les quede claro a nuestras autoridades federales, la caída del PIB turístico impactará con 3.7 puntos al PIB nacional en el 2020. Si Banxico estima una caída del 8% del PIB en este año y casi la mitad de esto proviene de nuestro sector, imagínese usted lo que nos espera. Sería absurdo esperar que el señor López recapite pero al menos por nosotros no quedará en la advertencia de que la caída turística impactará no solo a la industria sino a México como nación.

Tristemente eso no es todo, se estima una pérdida del 27% del empleo turístico lo que representa a más de un millón de personas. También y por ende la captación fiscal en comparación con el año pasado se reducirá aproximadamente en 101.5 mil millones de pesos.

Independientemente a este negro porvenir, la carencia de vacuna o cura hasta el momento acrecenta la recesión global y por esto, la recuperación se espera según palabras del doctor Madrid hacia 2022 o 2023. Preguntó el presidente de la Asociación de Hoteles de Ciudad de México ¿Cuándo estimaba el equipo del Cicotur se tuvieran los mismos números en cuanto a ocupación tomando como referencia el 2019 en Ciudad de México? La respuesta fuerte pero real fue: en el 2022 o 2023.

Si sumamos a esto la confianza del consumidor actual y la percepción en las posibilidades de viaje en el mercado nacional observamos según estudio del mismo Cicotur una caída considerable donde independientemente de las medidas sanitarias que debamos tomar, deberemos de empezar desde cero en la construcción de la confianza con nuestros clientes.

Como lo he venido mencionando en columnas anteriores, los viajes cortos y carreteros serán los primeros en activar nuestra economía siempre y cuando respetemos y cuidemos las medidas sanitarias, sería inadmisibles que por un descuido nos tengamos que recluir en nuestras casas nuevamente.

Con motivos de esta reapertura de la nueva realidad que comienza, sugiero no bajar la guardia y seguir cuidándonos, se de antemano que es complicado pero si no lo hacemos, otro golpe como el primero evitaría que el turismo mexicano despertara del coma inducido en el que se encuentra.

Ojalá entendamos que esta reapertura no indica que regresamos a la vida normal que teníamos, sigamos quedándonos en casa, cuidemos y que no haya rebrote.

Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

Población y sociedad en el siglo 17

Centro de Investigaciones Históricas de Fresnillo

Previo análisis de la única fuente informativa que existe en esta ciudad y que data de las dos primeras décadas del siglo 17, se ha podido construir, aunque parcialmente, un hipotético perfil relacionado a la manera que explica cómo se iba conformando la población y sociedad de este Mineral en ese lejano tiempo.

La fuente es nada menos lo que suponemos: el primer libro del Curato del Fresnillo, de acuerdo con mi particular forma de interpretarlo. El contenido, en su mayor parte, registra actas o fe de bautismo de infantes nacidos en este solar. Son manuscritos que registran a hijos de matrimonios de europeos, principalmente hispanos. En mínimo porcentaje aparecen mestizos, criollos, nativos y africanos.

La información consultada comprende bautizos entre 1607 y 1664 que nos permitió construir una imagen de lo que suponemos cómo y por quiénes estaba integrada la sociedad fresnillense para crear un probable perfil de cómo era la población y sociedad en este poblado tan solo se toman

en cuenta los 111 bautizos registrados entre los años de 1621 a 1624.

Las impresiones que aquí se vierten aunque sea someramente, fueron producto de la acuciosa investigación que realizara en los setentas del siglo pasado en el archivo parroquial el doctor Monte R. Kenaston, antropólogo y sociólogo de la Universidad de Memphis. Él como promotor y socio fundador de la Asociación Fresnillense de Estudios Históricos y Actividades Culturales, A. C. nos obsequia una copia de su trabajo editado en 1977.

El investigador norteamericano en su trabajo nos aporta con detalles la presencia y residencia de familias españolas, las cuales se avicindaron en este paraje desde mediados del siglo 16. Asimismo revela la existencia de familias de otras nacionalidades provenientes de Europa. A la vez señala la presencia del resto de habitantes, entre ellos nativos, criollos, mestizos, mulatos, negros y esclavos.

Entre las principales familias se menciona en forma explícita a través de

ilustraciones referentes a la genealogía a las siguientes: Nicolao, Bernal, Acuña y Mercado en primera instancia. En principio se trata del chipriota Constantino Nicolao, minero de importancia, casado con Inés Bernal. De la familia Bernal se cita que constaba de un varón y tres damas. El de nombre Martín, ellas Inés, María y Juana, de la última se agrega que era casada con otro importante minero de nombre Gonzalo Acuña. Francisco, hermano de Gonzalo era casado a su vez con Beatriz Vázquez del Mercado. En 1671 un Sebastián del Mercado estaba casado con María Bernal de Acuña.

En otras líneas se menciona a las familias Saldaña, Talavera y Hernández. De la primera se nombra a dos hermanos, Diego estaba casado con María de Laris y Gregorio que fue ensayador con su casa y fuele se ubicaban al lado poniente de la plaza principal, colindando con la hacienda de beneficio de Constantino Nicolao y la Iglesia, su esposa fue María de Talavera. De los Hernández Talavera tan solo se anota que estaba conformada por tres hermanos,

Alonso, Andrés y Blas, el último era casado con Catalina Polonia.

Enseguida se trata de las familias Medina, León, Ruíz, Tabuyo, Núñez de Miranda, Vanegas, Enciso, Jaquez, Ortega, Jiménez Galindo y Arroyo. Los Medina eran además propietarios de la hacienda de San Pedro de Río Medina, cuya presencia en este mineral data desde sus orígenes. Pedro de Medina era casado con Margarita Covarrubias. Demetrio y Francisco de Medina además fueron alguaciles mayores.

Por su parte la familia León Covarrubias era integrada por Juan, Gaspar y Thomas, los tres mineros; sus hermanas Francisca y Juana. La primera estaba casada con Juan de Arroyo, posiblemente pariente de Hernando de Arroyo, vecino minero del Fresnillo en el s XVI que también tuvo propiedades en Chalchihuites. Juana por su parte estaba casada con Bernabé Ruíz.

Alonso, hermano de Bernabé era casado con Jerónima Tabuyo, posiblemente era hija de Alonso Tabuyo vecino del Fresnillo en 1573. Una hermana de Jerónima, María, era casada con Juan de Segura. Entre otras cosas parece que Ana Tabuyo, hermana de Alonso, era casada con un Valdecañas. Jerónima de Valdecañas fue la esposa del capitán Diego Núñez de Miranda. Beatriz Núñez de Miranda hija del capitán era casada con Francisco de Vanegas.

En este artículo tan solo nos referimos a un número limitado de las familias españolas que conformaban la sociedad minera en el siglo 18, la relación que nos proporciona el historiador Kenaston abunda en otras.



Desayunando con...

Fotos: Merari Martínez



El artista Salvador de León Núñez y el empresario Álvaro Zaldívar Abreu, desayunando en el restaurante IL San Patrizio Caffè.



Manuel Pastrana Lara y Diana Gurrola Esparza, desayunando en el restaurante Gorditas doña Julia.



Aidé Vázquez Ramos y Marcela Cordero Herrera, desayunando en el restaurante Villasuncion.



¿Así lo Lograremos?

Por Silvia Montes Montañez



SOMOS responsables y podemos ser víctimas –tanto en salud como en cuestiones económicas-. *Un nuevo confinamiento sería desastroso para Zacatecas* y sin embargo no estamos entendiendo y andamos por las calles sin protección ni sana distancia, como si el Covid 19 fuera un asunto superado.

¡POR FAVOR es momento de actuar *con responsabilidad y compromiso social!*

EL GOBIERNO ha hecho *un gran esfuerzo*. Alejandro Tello y sus colaboradores están enfocados de tiempo completo en acciones para afrontar la *emergencia sanitaria* que sigue vigente y sigue siendo emergencia ¿Si estamos entendiendo?

POR CIERTO vale la pena retomar la mención de Hugo López Gatell acerca de la *aportación de la doctora Gema Mercado*, Secretaria de Educación, pero ante todo una mujer comprometida con Zacatecas quien, gracias a su perfil profesional está participando activamente en las proyecciones de la epidemia en el estado.

ME QUEDÓ claro es una zacatecana y funcionaria *de talla nacional*, pues el Zar anti Covid afirmó que su método de medición es similar al aplicado desde la federación, legitimándolo y reconociendo el trabajo de Gema ante medios de comunicación leídos y vistos en todo el país.

EN CUANTO a nuestra situación, el Gobernador advirtió que, *de continuar al alza la movilidad urbana, tal y como se ha registrado durante la presente semana, Zacatecas aparecerá en Semáforo Rojo* en las mediciones de la Secretaría de Salud sobre contagios del coronavirus Covid-19.

DIJO que tras concluir la Jornada Nacional de Sana Distancia, el 31 de mayo, parte de la población del estado *rompió el confinamiento* en el que se encontraba, sin tomar precauciones para no contraer la enfermedad poniendo en peligro la salud de toda la población.

ASÍ LAS COSAS, *Zacatecas podría volver a cuarentena*, suspendiendo nuevamente las actividades no esenciales y bajo el endurecimiento de las medidas sanitarias. Que nadie se lo tome a broma, va en serio y la autoridad tiene que actuar de acuerdo a la circunstancia.

ESTO DIJO el mandatario estatal:

“ESTAMOS a nada de aparecer en Semáforo Rojo; diría que, lamentablemente, es casi inminente. Hasta ahora los municipios más afectados son donde existe mayor movilidad; es el caso de Zacatecas, Fresnillo, Guadalupe, Río Grande, Sombrerete, Loreto, Jerez y Ojocaliente”.

¡ESTO no puede estar sucediendo! Ayer vi a un vendedor de comida preparar tortas de birria *al aire libre y sin cubre bocas*. Me dio tal angustia que le obsequié uno que recién había comprado para mí.

AFIRMA Tello que sociedad y Gobierno deben lograr la reducción de contagios para transitar de Semáforo Naranja a Amarillo y, posteriormente, Verde, para la *apertura gradual* de más actividades públicas, de desarrollo social y económico. *¿Así lo lograremos? Creo que no.*

Nos encontramos el lunes en la **7** de **Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Los provocadores -se dicen anarquistas- ningún daño hacen al “sistema”, al contrario, sirven con sus actos vandálicos al viejo régimen y buscan ser reprimidos. Los ‘líderes de opinión’ como Dóriga les hacen el caldo gordo con sus llamados históricos a que la policía actúe”: Epigenio Ibarra Almada.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 5 de junio de 2020.- Oro, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Marcelino Champagnat y San Alejandro de Fiésco me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electoral para gobernador, y que sigue sin cumplirse.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecedoras y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Sábado (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Inconcebible la Fuga de los 12 Reos

MAÑANA SÁBADO (hoy) se cumple un mes de que 12 peligrosos narcotraficantes escaparon del Penal de Cieneguillas por un túnel que cavaron “a 4.00 metros de profundidad, 16 metros de longitud y 65 centímetros de diámetro”, según reveló el Ismael Camberos Hernández “El Pelos Parados”, secretario de Seguridad Pública, a diputados en su comparecencia hace unos días.

NO QUEDÓ en claro nada, sólo que en esta fuga al estilo “Chapo” Guzmán, hubo una serie de “traiciones, deslealtades, porque no es posible que nadie se diera cuenta de esa salida”, aceptó “El Pelos Parados” como si él no fuera el principal responsable de la seguridad de todos los penales, como director de Seguridad Pública: el de San Luis Potosí escupió al cielo y se le regresó en la cara, ¿no creen ustedes?

-ES CLARO: don Ismael Camberos no puede evadir su responsabilidad. Como usted dice, Doña Petra. Él es el secretario

Mi Jardín de Flores
Estado de Derecho Fallido

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Antonio López Flores



Miguel Rivera Villa



Camerino Eleazar Márquez Madrid

de Seguridad Pública, y también los penales están dentro de su jurisdicción, que no sea bruto-.

-ES CORRECTO -dice don Roberto-. Pero el gobernador Tello es la máxima autoridad y por ende el máximo responsable. Él hace los nombramientos, como lo hizo en los días primeros de enero, cuando cesó a Antonio Solís Flores, luego del asesinato de 17 reos y varios heridos en el Penal de Cieneguillas y esto es lo que dijo “El Pinocho de Bernárdez”:

“SÍ HABRÁ un relevo en el Cereso. No estoy con ello denostando el trabajo, el esfuerzo, el compromiso del titular hasta hoy, sin embargo, consideramos necesario ya un relevo máxime de los sucesos acaecidos”.

POSTERIORMENTE “El Mayo” Camberos nombró al general de Brigada Antonio López Flores, como sucesor del cesado Antonio Solís.

DESPUÉS -EL 6 de mayo- vino la fuga de los 12 peligrosos narcotraficantes y el general Antonio López Flores fue vergonzosamente cesado.

DOS DÍAS después -8 de mayo- el “bobernador” nombre a Miguel Rivera Villa, dizque “el más apto del territorio nacional para ocupar el lugar del general López”, por la escandalosa fuga que dio la vuelta al mundo. El militar retirado solamente permaneció como director cuatro meses: todo un récord.

¿QUIÉNES permitieron el acceso de armas largas con las que presos mataron a 17 reos? Hasta ahorita, Tello no ha dicho esta boca es mía.

¿QUIÉNES permitieron el robo de herramientas para la construcción del túnel, el túnel mismo, y la fuga de los 12 peligrosos narcos?

TAMPOCO nadie ha dicho esta boca es mía. Sólo hubo ceses de “directores”. Y hasta los exculparon.

MENCIÓN aparte merece el caso de la mujer detenida en el Penal de Fresnillo, en donde fue violada, amenazada y vejada durante más de un mes por un funcionario del penal al cual dejaron ir y no ha sido de-

tenido. Según eso, estuvo “asegurado” pero se les peló. Sí, cómo no. Les encanta hacer efectiva la máxima de “tapaos los unos a los otros”, ¡hijos de su... santa madre!

POR ESO ARTURO Ortiz Méndez, dirigente estatal del PRD, no tiene empacho en asegurar que en el gobierno de “El Pinocho de Bernárdez”, debe de haber un cambio por las gravísimas fallas y la rampante “corrupción que (también) existe al interior del Penal de Cieneguillas: es inconcebible las actividades clandestinas que ahí suceden sin que las autoridades se den cuenta (sic)”.

Y ES QUE “es una situación penosa, vergonzante para la sociedad y para el gobierno debería serlo. Hay que reconocer que (Alejandro Tello) se está equivocando: el gobernador y su equipo deben de entender que se han cometido errores, que hay que corregirlos y no esconderlos”-.

-TIENE razón don Arturo, pero no sólo esconden la realidad de los hechos, porque no los creo tan tontitos para no saber quiénes traicionaron y se corrompieron en la matazón y la fuga de reos, sino también la impunidad que existe en el gobierno del estado. No vayamos tan lejos ¿quién o quiénes permitieron la fuga del funcionario que violó y amenazó a la interna del Penal de

CIENEGUILLAS.-

-AY, MADRE Teresa, a su exgóber precioso todo le vale Wilson, yo le asegura de que el narizón Tello, en su momento, dijo:

“¡YO NO tengo problema, yo no la violé!” , es una de sus mamadas favoritas.

Fallido Estado de Derecho

EN CUANTO a la inseguridad que padecemos l@s zacatecan@s, el señor licenciado en Derecho y exdiputado federal perredista, don Camerino Eleazar Marque Madrid, no se anduvo por las ramas y, en entrevista con nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, aseguró que en nuestra entidad el Estado de Derecho es fallido, y expuso sus razones:

“ESTE PROBLEMA se ha agudizado a pesar que estamos en medio de una contingencia sanitaria y una pandemia por el COVID-19, pues de todas maneras la tendencia de la violencia sigue incrementándose, lo que habla de un Estado de Derecho fallido y de la falta de políticas públicas de prevención del delito y los programas para construir el tejido social.

“ES IMPORTANTE resguardar los derechos humanos y la seguridad de los zacatecanos”, dijo y agregó: “Es lamentable que se sigan presentando conatos de enfrentamientos, pues ya llevamos varios años metidos en esta crisis, ojalá que presten más atención a la lamentable noticia que posiciona a Zacatecas y Guadalupe dentro

◀ **Viene de la Página 9**

de las ciudades más inseguras, es muy mala noticia pero es la realidad que tenemos”.

DON CAMERINO hizo un llamado al señor gobernador, don Alejandro Tello “para que se depuren los cuerpos de seguridad y haya un control que garantice que no están infiltrados por el crimen organizado o por los poderes fácticos que se expanden por territorio y someten al Estado de Derecho”.

-ÓRALE, FUE un gancho al hígado al “bobernador”, yo creo que Camerino sabe que el mandón aquí es el narco, pues todos los días lo demuestra.

AYER JUEVES, en un lote baldío cercano a Tránsito Pesado, colonia Estrella de Oro, allá en la capital del estado, unos sujetos llegaron al lugar en una camioneta y aventaron un cuerpo sin vida envuelto en

una cobija, además de una maleta que, al parecer, contenía restos humanos-.

-¡SANTA MARÍA Madre de Dios ruega por nosotros los pecadores..! ¡Cuánta crueldad!, don Camerino tiene razón, en Zacatecas el Estado de Derecho es fallido-.

Y EN VILLA de Cos, a un lado de la carretera federal 54, a la altura del kilómetro 58+500, fue tirado el cadáver de otro hombre envuelto en una cobija. también lo mataron a balazos.

-EL CAMERINO no anda errado, sabemos que en Zacatecas el que rifa es el narco, a quien el traidor narizón de miércoles, le da muchas concesiones. Es evidente, negarlo es querer tapar el sol con un dedo.

BUENO. YO me voy.

SE QUEDAN CON Dios y María San-

tísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

“HOY VIERNES 5 de junio de 2020 se cumplen dos años y 226 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran... Tal Para Cual



La seguridad, reto de la Nueva Normalidad

JOSÉ NARRO CÉSPEDES*

México y Zacatecas están hoy en el peor de los mundos, la pandemia del covid nos han obligado a refugiarnos en nuestros hogares para evitar contagios masivos que hicieran colapsar a los sistemas de salud, pero esta acción provocó la parálisis de las economías nacional, estatal y municipales.

El comercio, los servicios, el turismo, la construcción, la minería y todos los sectores económicos corren el riesgo de colapsar y llevarnos a una gran crisis económica, donde la pobreza puede crecer, aún más, entre los que menos tienen, además de que pudieran muchos mexicanos, incrementar los números de la pobreza medida. La pandemia, de igual forma que en otros sectores, está afectando la producción de alimentos en el campo mexicano e incluso podemos llegar a escenarios de hambre.

Sin embargo, en Zacatecas y en México, estamos entrando a una nueva normalidad, la cual debe ser el inicio de una normalidad basada en la solidaridad, la empatía y el cuidado propio y de nuestra comunidad. La enfermedad nos alejó, pero debe de haber-nos enseñado nuevas formas de socialización alejada del individualismo y el consumo; tenemos que reencontrarnos como sociedad.

El Zacatecas resultado de la construcción de la nueva normalidad, debe de ser diferente y la sociedad debe tomar clara conciencia de una realidad que nos advierte de múltiples amenazas, entre ellas, la seguridad, la cual, en medio de la crisis sanitaria demostró que está fuera de control.

Es difícil argumentar que el tema de la seguridad no es el mayor problema público al que se ha enfrentado Zacatecas donde se ha incrementado la inseguridad que vive la población, afectada por el aumento de los delitos, y el auge del crimen organizado. Esto se manifiesta diariamente en una creciente ola de violencia, concentrada en el aumento de la violencia doméstica, en el crecimiento de la delincuencia común, los asesinatos, los feminicidios, secuestros y los enfrenta-

mientos entre organizaciones criminales y entre estas y las fuerzas de seguridad. Todo esto ante la mirada atónita del secretario de Seguridad Pública, Ismael Camberos.

Hoy pareciera que el cual después de miles de millones de pesos invertidos en temas de policías y políticas de seguridad estatal y municipales para hacer frente a la delincuencia organizada y a los índices de violencia, parecía que las cosas no podían estar peor. La idea que hoy se mantiene entre la gente es que el gobierno ha perdido pierde el control de la situación, las mafias del crimen organizado se apoderan del Estado a través de la corrupción y la población se siente cada vez más desprotegida.

Es claro que la crisis de seguridad que vive hoy el país y de Zacatecas es resultado de dinámicas de corrupción y asociación heredadas por los funcionarios de los sexenios anteriores, donde el crecimiento del crimen organizado, era directamente proporcional al enriquecimiento de los encargados las instituciones de justicia. No podemos entender el poder de las mafias sin su poder corruptor que hace que los que deben enfrentarlos sólo sean funcionarios de adorno.

Sin embargo, pese al fracaso de las instituciones de seguridad y del combate contra el crimen organizado, Zacatecas no es aún un Estado que ha fracasado, el fracaso se concentra en las estructuras de seguridad, inteligencia, policíacas y de justicia para combatir la crisis de seguridad.

Necesitamos paz y seguridad para nuestra gente, pero debemos reconstruir la estructura gubernamental donde la figura del Gobernador sea capaz de cohesionar múltiples estrategias, de naturaleza civil y policíacas, además de fortalecer los sistemas de educación y de impulso al empleo y de salud. Debemos de construir una nueva normalidad para construir un nuevo Zacatecas.■

*Presidente de la
Comisión de Agricultura,
Ganadería,
Pesca y Desarrollo Rural
del Senado de la República
Twitter @NarroJose

“No vivo del aplauso”. El despertar de los trabajadores del arte y la cultura

MARTÍN LETECHEPIA ALVARADO

La subversión es la única posibilidad que existe de creación, es un espacio donde podemos colarnos en este mundo en el que tenemos todo prefabricado, en el que todo está diseñado incluso nuestro propio deseo; el capitalismo se ha apropiado de nuestros rituales mas íntimos, nos presenta un abanico de múltiples posibilidades y con esto tenemos la fantasía de que estamos ejercitando nuestra libertad y no es así, la libertad es la posibilidad de crear algo, no de elegir. Todo esto nos lo comparte Julieta Piasto Behar, profunda historiadora mexicana.

La creación es el fuego de la libertad, por eso no podía ser para menos que en medio de esta pandemia, surgiera un movimiento nacional de artistas y creadores, que de manera novedosa, emprendiera una lucha enmarcada junto con la reciente lucha feminista, en lo que algunos han empezado a llamar la primavera mexicana.

La pandemia de COVID-19, ha sacado a la luz muchas cosas, ha derrumbado muchas prácticas institucionales y nos ha permitido ver una realidad plagada de injusticias y corrupción.

Birgitta Jonsdóttir, poeta y política islandesa dice: “las crisis son geniales, lo mejor que puede ocurrir, la única forma que mueve a unirse y pedir cambios” y esto es lo que está sucediendo precisamente en México, donde el gremio de artistas inicia desde el año pasado una organización para exigir que la secretaria de cultura federal, cumpliera con cientos de pagos pendientes; cuando la pandemia llegó, la lucha alcanzó su cúspide y el gremio cultural, logro lo que parecía imposible, sentar a la mesa de negociaciones a todo el organigrama de funcionarios en materia cultural, incluso echar abajo medidas económicas que iban a perjudicar primeramente a la niñez.

El movimiento “NO VIVIMOS DEL APLAUSO”, es una agrupación abierta, ciudadana y apartidista que está dejando una gran lección y que está demostrando que la democracia representativa, la de partidos, se está agotando, que los representantes del ciudadano no tienen que ser políticos profesionales, que tenemos que ir hacia estructuras más pequeñas, que la sociedad necesita de artistas,

visionarios, contadores de historias, académicos, ciber punkis y sobre todo de jóvenes, como bien anotara Jonsdóttir.

Lo que descubre el movimiento artístico, cuando su lucha se hizo acompañar de un abogado laborista, es el hecho de que la mayoría de los creadores desconocíamos nuestros derechos laborales, humanos y culturales; por décadas normalizamos de parte de las instituciones culturales EL MALTRATO, LAS MALAS PRÁCTICAS LABORALES, LA PRECARIZACIÓN Y LA LABOR DE LOS FUNCIONARIOS FUNCIONALES, y da la casualidad de que cuando se ejercen estas malas prácticas se está violando la ley y por lo tanto se puede penalizar la mala labor de las instituciones o los servidores públicos que las representan.

El movimiento está creando un nuevo paradigma, el de la bilateralidad ya que anteriormente la unilateralidad institucional imponía desde arriba programas, contrataciones, honorarios, condiciones de trabajo, apoyos discrecionales a sus allegados, todo esto en prejuicio no solo de los trabajadores del arte y la cultura sino del pueblo en general.

El movimiento no vivimos del aplauso está construyendo además un observatorio nacional, para vigilar las prácticas institucionales a su vez está elaborando de manera colectiva incluyente y democrática un plan nacional de cultura.

Emilio Lomé, músico, escritor y destacado dirigente del movimiento, nos recuerda que los artistas en medio de esta pandemia somos la medicina no el virus; somos la medicina sociocultural, los arte-sanadores que hoy más que nunca necesita nuestro país por lo tanto queremos que nuestras demandas y propuestas sean tomadas en cuenta por todas las instituciones.

En Zacatecas, el movimiento “NO VIVIMOS DEL APLAUSO”, comenzó con mucho entusiasmo y esperanza, la posibilidad de que pueda generar cambios profundos, depende de la unidad, la creatividad, la inteligencia y la empatía entre sus miembros. Lo cierto es que un movimiento de esta naturaleza no se había vivido nunca, por todo esto seguramente ha despertado tanta simpatía y mucho más esperanza.■

El gobierno de la cuarta transformación ha sido duramente criticado por su oposición, todo un aparato de medios de comunicación, periodistas, comunicadores, actores políticos, entre otros, que han perdido lujos o que con anteriores administraciones recibían pagos millonarios por sus servicios, emplean diariamente ataques basados en señalamientos de todo lo que ellos consideran como error por parte del Gobierno Federal.

Si la Organización Mundial de la Salud (OMS) reconoce la labor de los científicos que encabezan la estrategia frente al COVID-19, ellos envían cartas a dicha organización para pedirles que se retracten; si se implementa una acción arremeten contra ella buscando deslegitimarla; si el Presidente decide continuar con sus giras lo acusan de irresponsable; si emite acuerdos para solicitar el cierre de negocios y empresas para evitar la propagación masiva del virus, lo señalan de ser un peligro para la economía del país, pero cuando decide reactivarla y regresar poco a poco a una nueva normalidad, lo tachan de perder la cordura y querer que todos los mexicanos contraigan el virus, total, como dijo el ex presidente Peña Nieto "ningún chile les embona".

Ellos "sí saben gobernar"

RICARDO ARTEAGA ANAYA

Pero qué pasa en los gobiernos Estatales y Municipales, por qué no señalan los errores de aquellos que se agrupan para crear un frente contra el Presidente y cometen errores garrafales en el intento, por qué no señalan la deuda en la que están sumiendo a los ciudadanos, el incremento en el número de casos debido al rechazo hacia la estrategia federal y a las pésimas acciones que los gobiernos locales implementan. En fin, pareciera que a los críticos se les olvida que existen gobiernos locales.

Hace unas semanas el Partido Acción Nacional, implementó una campaña para posicionar a sus gobiernos con el objetivo de contrastarlos con el gobierno federal como los que sí saben gobernar, alegaban inversión en la economía de sus Estados, crecimiento y apoyo a las micro y pequeñas empresas, mostraban una realidad que solamente ellos conocen, mientras que los ciudadanos padecen otra realidad, como por ejemplo el Estado de Guanajuato, en el que la inseguridad

lleva años desbordada y lleva años siendo gobernada por gobiernos panistas.

Hablando del frente de gobernadores para atacar al gobierno federal, son los estados que mayor deuda han contraído durante los últimos meses y años y donde existen grandes porcentajes de corrupción, inseguridad y pobreza.

Zacatecas es un estado gobernado por una administración emanada del priismo desde un sexenio anterior, la deuda incrementó en miles de millones durante la pasada administración, la inseguridad se desató y la economía hasta hace unos meses crecía en un -7%, aún así muchos priistas deciden señalar a la administración federal, con apenas 18 meses, de todos los males del país, incluso de los de Zacatecas.

Los errores a nivel federal se han cometido, sería absurdo pensar y asegurar que el Presidente y su gabinete no se han equivocado, es normal en todas las administraciones, pero de ello a que todas las acciones

sean equivocadas no es más que una estrategia burda para deslegitimar un proyecto ante los ojos de la ciudadanía.

Más del 50% de mexicanos viviendo en pobreza; la gran mayoría de los estados ahogados en deuda y con miles de millones de pesos que nunca se comprobaron; el país sumido en violencia; los estados cooptados por el crimen organizado; el crecimiento económico de los mismos por los suelos; la situación del país que nos entregaron y los Estados que entregarán, nos demuestra que ellos (los de la ahora oposición) sí saben gobernar, que lo hicieron y lo hacen muy bien y que tienen toda la calidad moral para decirnos a los mexicanos que López Obrador es un peligro para México.

La realidad es que ellos no logran, más bien no quieren comprender la realidad que nos dejaron, se aferran al país de las maravillas que construyeron para los que ostentaban cargos, para los que se beneficiaban de las obras públicas, para los que manejaban el dinero de los partidos políticos, de los programas sociales mientras a los mexicanos nos sumían en una realidad dolorosa, destruyeron al país para construir sus fortunas y ahora nos quieren hacer creer de que hace 18 meses, llegó un nuevo gobierno e instauró todos los males de México. ■

Nueva normalidad (NN) en México. ¿Qué es eso? ¿Un nuevo estado natural o habitual? ¿Una tragicomedia? ¿Un macabro y sarcástico manipuleo de números?

Nueva Normalidad: se mira como una ocurrencia retórica e irresponsable entre dos realidades anormales: la de antes de la pandemia y la que continúa implacable con motivo de la misma. Nueva Normalidad: ocurrencia retórica que encubre la verdad de los hechos. Un guion entre dos anomalías. Antes de la pandemia, anomalía representada por: violencia, militarización, encono social, división, pluralismo y libertad de prensa sitiados, desempleo y muchas cosas anormales más.

Luego la pandemia que inauguró una anomalía insólita, segadora implacable de vidas humanas y de alegrías, no de cifras frías y manipulables, y para colmo, cegadora de ojos que ya no ven. Que ya no miran la verdad de los hechos pretendiendo encasillarlos en esquemas mentales, en construcciones retóricas de una infecunda imaginación.

Dos tiempos, un antes y un después. Un después virulento, multiplicador de muertes, miserias, desempleos, engaños. Y en el medio, el guion de la Nueva Normalidad a partir de una fecha aleatoria con miras inaugurales, el 1° de junio.

Y más que un guion entre dos anomalías, es la NN una nada entre dos realidades terriblemente anormales. Una tragicomedia que combina ingredientes de tragedia y sarcasmo. Dos realidades anormales — de un antes y un después — imposibles de eludir, dos hechos notorios. Una nada porque la NN no

Tragicómica "nueva normalidad" y saber mirar

MAURO GONZÁLEZ LUNA

es, no puede ser un nuevo estado natural. Nadie en su sano juicio, se puede habituar novedosamente a una catástrofe vital, a la pérdida de miles de vidas irrepetibles, sagradas que no de meras cifras desdeñables.

No puede ser lo habitual el tener —según cifra oficial y por tanto dudosa— casi 12 mil muertos al día del 4 de junio, decenas de miles de contagiados, más de mil muertos en un día, a pesar de explicaciones grotescas al respecto. No puede equivaler a un nuevo estado habitual: el proclamar una reapertura de actividades contradictoria, errática, sin rumbo, sin planeación estratégica. Reapertura inoportuna e irresponsable.

Apertura de la NN que confunde, que produce expectativas falsas de normalidad en la gente como si no hubiera pasado nada o no pasara nada. Un día se dice que se aplanó la curva mágica, al siguiente que no, y así sucesivamente. Se pide quedarse en casa, pero se sale de gira. Solamente el ejemplo es persuasivo en las masas.

La Nueva Normalidad es lanzada al vacío, en medio de la tempestad viral. Es decir, se lleva al país al matadero. Es como si una embarcación resguardada de la furia de tormenta inédita y viento huracanado, fuera lanzada a las

olas embravecidas del océano para ¡pescar, para que la economía no decaiga! Hacer eso sería suicida, sería un sinsentido, el naufragio de vidas y de la economía misma del barco hecho pedazos. Lo sensato, lo prudente, lo evidente es esperar a que pase la tormenta, el huracán. Entonces, solo entonces hace sentido el retorno de la barca a su habitual tarea, y con todas las reservas del caso, con un plan estratégico preciso. Eso han hecho gobiernos sensatos de otros países. Una vez amainada la tormenta, han esperado semanas para luego retornar con prudencia.

Además, hay otros medios extraordinarios para que la economía no naufrague en tanto la barca nacional se resguarda en puerto: gasto sin límite en salud pública, deuda para enfrentar la emergencia de vida o muerte, apoyo incondicionado a las micro, pequeñas y medianas empresas, moratorias de impuestos, cancelación de obras improductivas y antiecológicas. Es decir, subordinar lo anecdótico, lo accesorio a lo esencial para el destino de una nación en peligro. No es racional que no haya insumos suficientes y de calidad en muchos hospitales públicos, y que los médicos y enfermeras tengan a diario que salir a las calles a exigirlos en protesta con pancartas, tristeza y frustración. Ese apoyo incondi-

cional lo han brindado gobiernos sensatos de otros países.

No es válido desde el punto de vista racional y moral, subordinar la vida, la salud de todo un pueblo a la economía. Y menos cuando esa subordinación es realizada "al aventón". Las vidas perdidas no se recuperan nunca; las economías sí, con trabajo e inteligencia, con sacrificios y esperanzas, con liderazgo político auténtico, nunca delegado o eludido en crisis extremas.

Tragicomedia, género literario y dramático que expresa con nitidez lo que hoy sucede en México. Digna de un Plauto, un Lope de Vega, un Molière, un Shakespeare, un Fernández de Lizardi de nuevo cuño, de nueva anomalía postmoderna en el ojo del huracán pandémico.

Pero al margen de ello, urge el esperanzador saber ver, saber mirar la realidad tal cual es. Urge amoldar la mente a tal realidad y no al revés. Y qué es saber mirar las cosas: nos lo dice el genio filosófico del alemán Romano Guardini. "El ojo es pues, mucho más de lo que cree la forma biológica mecanicista de pensar. Ver es encontrarse con la realidad; y el ojo es sencillamente, el hombre mismo en cuanto puede ser afectado por la realidad en sus formas orientadas a la luz. Encontrarse con lo genuino de la realidad, profi-gura, expresión en germen de lo mejor del ser humano: el alma, el espíritu que sustenta su fragilidad corporal." El ser humano completo: alma y cuerpo, espíritu encarnado. Por ello hay que protegerlo a toda costa.

Dedico este texto a los hombres sencillos y valientes que recorren las calles del país, barriendo basura que no la esperanza. ■

▶ RAYUELA

Urge una adecuada procuración de justicia en los casos de abuso policial.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MONREAL, EL SALVADOR DE LA REPÚBLICA.

Ante la notable ausencia de oficio político, de manejo correcto de crisis y la quebrantada interlocución con los partidos opositores de parte de los funcionarios del gobierno de **LÓPEZ OBRADOR, RICARDO MONREAL** emerge como el salvador de la República, con opiniones sensatas, ideas coincidentes y diálogo abierto con los distintos actores. **MONREAL** ya se zumbó al gabinete de la **4T**, incluyendo a la cándida secretaria de Gobernación y al cuidado canciller. **RICARDO** a pasito construye su proyecto rumbo a 2024.

LAS GOTAS DE OLGUITA.

La secretaria de Gobernación, **OLGA SÁNCHEZ CORDERO**, fue *bulleada* por la clase política nacional por afirmar que ella no usa cubrebocas porque está protegida por unas milagrosas gotitas de nanomoléculas de cítricos... ¿qué dijo?... que le dan un blindaje. Seguramente ve que como su jefe agarra a *guachafa* lo del coronavirus, pues **OLGUITA** también se deja caer en la broma.



MORENA QUIERE TRONAR A ALFARO.

El gobernador de Jalisco, **ENRIQUE ALFARO**, denunció que detrás de las protestas violentas sucedidas en Guadalajara y en la Ciudad de México, está la mano de Morena que actúa desde los sótanos del poder. **ALFARO** se le ha puesto al brinco al presidente y, a decir verdad, las cosas le han salido bien, lo que a muchos izquierdosos radicales, como **YEIDCKOL POLEVNSKY, ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, MARTÍ BATRES** y **FERNÁNDEZ**



NOROÑA les provoca urticaria que el mandatario jalisciense se faje contra las políticas absurdas de la **4T**. Y la reacción de la nomenclatura de Morena intenta fallidamente derrocar al gobierno de Jalisco mediante actos porriles.

ULISES ENAMORA A LOS JUDÍOS.

La comunidad judía en México reconoce el trabajo que está haciendo para solventar la crisis ocasionada por la pandemia por el coronavirus, el alcalde capitalino **ULISES MEJÍA**, quien astutamente aprovechó su buena relación con la Embajada de Israel para traer apoyos a los zacatecanos. Tan le ha ido bien, que en los propios medios que se publican en Tierra Santa destacan al munícipe y cabeza de la Joya de la Corona.

FITO, EL FAVORITO EN EL PRI.

GUSTAVO URIBE, conocido como el **APPLE CHEEKS**, encargó un sondeo entre los líderes de la clase política priísta del estado, para saber cuál de los cuatro aspirantes a gobernador conjunta la voluntad de los miembros del **PRI**. **FITO BONILLA** es quien tiene mayores condiciones de generar unidad. **CLAUDIA ANAYA** es con quien los grupos no sienten afinidad y, por ende, la unidad la ven casi como misión imposible. A **ROBERTO** lo sienten pendenciero y con un ánimo de división, y a **CARLOS PEÑA** le encuentran como único defecto su cercanía con el exgobernador **MIGUEL ALONSO BONILLA**, pues, salió arriba en el pulso de los militantes y simpatizantes del tricolor, quienes por mucho coinciden que sería su mejor candidato, siempre y cuando se definiera de una vez para encabezar las riendas de su partido para la elección de 2021, porque también sus afines perciben que **FITO** no acaba de decirse a participar. **APPLE CHEEKS** tiene tarea pendiente, además de buscar la unidad, tendrá que animar a **BONILLA** para que le entre.

POLITIQUERÍA



-¡AY!, LA VOLVÍ A *REGAR* CON LO DE APLANAR LA CURVA...



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

Cambio de planes

Éste será mi año

Soy corredor de ultra distancias, igual me gusta practicar montaña, más que hacerlo por llevar una vida sana, lo hago porque ambas disciplinas las percibo como un estilo de vida. En uno y otro, entre las montañas y los bosques, las nubes y las piedras, los ríos y las veredas, encuentro siempre con algo que me permite sentir que crezco como persona. Por lo mismo, desde hace cuatro otoños, en el mes de noviembre armo mi calendario de actividades para el próximo año. Siempre me he dicho a mí mismo que un hombre sin metas en la vida, está, en cierta forma, muerto en existencia.

Ninguna persona es igual a otra, algunas pueden decir que prefieren vivir su vida sin cumplir metas, ni objetivos a largo, corto y mediano plazo, lo cual es válido, los estilos de vida son variantes, como hay habitantes en nuestro planeta. Inicé este año con un solo propósito, por eso, a partir del mes de marzo, planeé metas en las que quería superarme, quise ir más allá de mis límites, cumplir sueños que no pude ver cumplidos en 2019, porque una lesión me hizo estar en casa guardando reposo, mientras miraba a mis amigos y amigas correr o hasta ganar competencias, verlos hacer cumbres

en las montañas más altas dentro y fuera del país. Verlos hacer publicaciones en revistas científicas y hasta publicar un libro, cosa que pude hacer en mi proceso de recuperación, pero mi duelo por estar inactivo me hizo optar por no hacer nada, más que leer. Yo aguaté la inactividad, repitiéndome, éste será mi año, postergué creyendo que éste será mi año. Dejé de dar clases de Tae-Kwon-Do, abandoné un negocio y también reduje otras actividades que considere me saturaban en tiempo, mi objetivo era hacer de este año, mi año. Pero la vida es movimiento, incertidumbre y nunca hay certezas, esto es la verdadera paradoja de la existencia. Llegaron cambios que no esperaba, una oscuridad que venía de otros continentes, se hizo presente en mi apenas opaca luz de vida, y fue entonces que llegó como una bruma la etapa del aislamiento. Acababa de salir de mi propio encierro, para después verme obligado a estar en otro. Primero cancelaron las competencias, lo hicieron una a una, competencias para las cuales me había entrenado muy duro, después suspendieron actividades en mi trabajo, dejándome sin la certeza de cuándo será el día que regresaré, ni la de saber si seré tomado en cuenta para cuando todo esto según

termine, esto es lo más difícil, que nadie asegure mi puesto de trabajo y mis pocos ahorros se terminan. La irresolución, no saber, es agonizante.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Maestro en Juicios Orales.
Especialista en Seguridad
Pública, instructor certificado
en Derechos Humanos por el
CICR.
Contacto:
silverado_hr@hotmail.com

Ciudadanos americanos, con la rodilla en el cuello

Los Estados Unidos vive hoy uno de sus peores años y es que, además de la pandemia por Covid-19, ahora tiene toda una revuelta social

Hace algunos días, el mundo se sacudió por la muerte de George Floyd, cuando el policía Derek Chauvin le sometía en el suelo con la rodilla en el cuello, media hora después de ingresar al hospital, Floyd fue declarado muerto; sin embargo, este tema lo hemos visto una y otra vez a lo largo de la historia del actuar policial en Estados Unidos, pero, ¿realmente pagan por sus crímenes estos policías?

En julio de 2014, Daniel Pantaleo, un oficial de policía de la ciudad de Nueva York, sujetó por el cuello a Eric Garner, un afroestadounidense de 44 años, mientras intentaba realizar su arresto, los videos del incidente, que se dieron a conocer en todo el país, mostraban a Garner repitiendo las palabras "no puedo respirar" mientras era mantenido boca abajo en el suelo, en una situación muy similar a Floyd. Garner fue declarado muerto una hora más tarde en un hospital, el caso provocó protestas en todo el país y provocó indignación sobre lo que debía ser el uso apropiado de la fuerza por parte de la policía, pero cinco meses

después de la muerte de Garner, un gran jurado decidió exculpar a Pantaleo de toda responsabilidad, la decisión fue muy criticada por activistas y provocó nuevamente protestas en todo el país.

En el año 2016, un oficial de la policía de Minnesota, Jerónimo Yanez, detuvo a un afroestadounidense de 32 años, Philando Castile, cuando éste conducía junto con su pareja y su hija de 4 años, minutos después de la detención y tras un breve altercado, Yanez disparó su arma siete veces, hiriendo mortalmente a Castile, éste fue declarado muerto media hora más tarde, el hecho se dio a conocer en todo el país por un video que la pareja de Castile transmitió en vivo en Facebook, y de inmediato estallaron nuevamente protestas locales y nacionales; sin embargo, cinco meses después Yanez fue acusado de homicidio en segundo grado, pero en 2017, en un juicio por jurado, Yanez fue absuelto de todos los cargos. Es de llamar la atención que el barrio donde ocurrió el encuentro entre Philando Castile y el oficial Yanez está a unos 15 minutos de la

calle donde el pasado 25 de mayo tuvo lugar el encuentro fatal del ciudadano afroestadounidense, George Floyd.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx